

DOI: 10.26820/recimundo/8.(1).ene.2024.377-384

URL: <https://recimundo.com/index.php/es/article/view/2195>

EDITORIAL: Saberes del Conocimiento

REVISTA: RECIMUNDO

ISSN: 2588-073X

TIPO DE INVESTIGACIÓN: Artículo de investigación

CÓDIGO UNESCO: 56 Ciencias Jurídicas y Derecho

PAGINAS: 377-384



Desafío de los derechos humanos en la actualidad

Challenge of human rights today

O desafio dos direitos humanos na atualidade

Raúl Marcelo Cárdenas Merizalde¹; Kleber Iván Cárdenas Merizalde²; Teodoro Esteban Coronel Merizalde³; Diego Sebastián Cárdenas Merizalde⁴

RECIBIDO: 10/12/2023 **ACEPTADO:** 25/12/2023 **PUBLICADO:** 22/01/2024

1. Especialista en Derecho Procesal, Universidad Andina Simón Bolívar; Magíster en Derecho Procesal, Universidad Andina Simón Bolívar; Abogado de los Tribunales y Juzgados de la República, Universidad Técnica Particular de Loja; Investigador Independiente; Quito, Ecuador; raulcardenasm1983@gmail.com;  <https://orcid.org/0009-0006-7716-9471>
2. Magíster en Derecho Constitucional, Universidad Técnica de Ambato; Abogado de los Tribunales y Juzgados de La República, Universidad Técnica de Cotopaxi; Investigador Independiente; Quito, Ecuador; kicarmer85@gmail.com;  <https://orcid.org/0009-0002-5452-5227>
3. Especialista Superior en Derecho de la Empresa, Universidad Andina Simón Bolívar; Especialista en Derecho Procesal Penal, Universidad Técnica Particular de Loja; Máster en Derecho Penal Internacional, Universidad de Granada; Abogado de los Tribunales y Juzgados de La República, Universidad Central del Ecuador; Investigador Independiente; Quito, Ecuador; teodorocoronel86@gmail.com;  <https://orcid.org/0009-0005-1767-4874>
4. Ingeniero Agroindustrial, Universidad Técnica de Cotopaxi; Estudiante de Derecho de la Universidad Tecnológica Indoamérica; Quito, Ecuador; kdiegos.cardenas@gmail.com;  <https://orcid.org/0009-0008-5795-9761>

CORRESPONDENCIA

Raúl Marcelo Cárdenas Merizalde

raulcardenasm1983@gmail.com

Quito, Ecuador

RESUMEN

La protección de los derechos humanos sigue siendo una tarea continua y compleja que requiere esfuerzos diligentes por parte de gobiernos, organizaciones e individuos de todo el mundo. Este resumen ofrece una visión general de los desafíos que enfrenta la salvaguardia de los derechos humanos, destaca los notables avances logrados hasta la fecha y describe el camino a seguir para garantizar la protección integral de estos derechos fundamentales. Los desafíos en la protección de los derechos humanos son multifacéticos y surgen de diversas fuentes. Estos desafíos incluyen inestabilidad política, conflictos armados, políticas discriminatorias, desigualdades económicas y barreras culturales. Además, las tecnologías emergentes y su impacto en la privacidad y la libertad de expresión plantean nuevos desafíos en la era digital. Abordar estos desafíos requiere un enfoque holístico que combine marcos legales, gobernanza efectiva y conciencia social. A pesar de estos desafíos, se han logrado avances significativos en la promoción de los derechos humanos a nivel mundial. Los marcos legales internacionales como la Declaración Universal de Derechos Humanos y las convenciones regionales de derechos humanos han proporcionado una base sólida para proteger los derechos humanos a nivel global. Además, el establecimiento de mecanismos internacionales y regionales de derechos humanos, como el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y el Tribunal Europeo de Derechos Humanos, ha desempeñado un papel vital en el seguimiento del cumplimiento y la promoción de la rendición de cuentas. También se han realizado esfuerzos para proteger los derechos humanos a través del activismo de base, organizaciones de la sociedad civil y movimientos sociales. Estos actores han desempeñado un papel decisivo en la sensibilización, la promoción del cambio y la responsabilización de los gobiernos por las violaciones de derechos humanos. Los avances tecnológicos han facilitado la difusión de información, permitiendo a activistas y ciudadanos movilizarse y promover causas de derechos humanos de manera más efectiva.

Palabras clave: Derechos humanos, Actualidad, Desafíos.

ABSTRACT

The protection of human rights remains an ongoing and complex task that requires diligent efforts by governments, organizations and individuals around the world. This summary provides an overview of the challenges facing the safeguarding of human rights, highlights the notable progress made to date and outlines the way forward to ensure the comprehensive protection of these fundamental rights. Challenges in the protection of human rights are multifaceted and arise from various sources. These challenges include political instability, armed conflict, discriminatory policies, economic inequalities and cultural barriers. Furthermore, emerging technologies and their impact on privacy and freedom of expression pose new challenges in the digital age. Addressing these challenges requires a holistic approach that combines legal frameworks, effective governance and social awareness. Despite these challenges, significant progress has been made in promoting human rights globally. International legal frameworks such as the Universal Declaration of Human Rights and regional human rights conventions have provided a solid foundation for protecting human rights globally. Furthermore, the establishment of international and regional human rights mechanisms, such as the United Nations Human Rights Council and the European Court of Human Rights, has played a vital role in monitoring compliance and promoting accountability. Efforts have also been made to protect human rights through grassroots activism, civil society organizations and social movements. These actors have played a decisive role in raising awareness, promoting change and holding governments accountable for human rights violations. Technological advances have facilitated the dissemination of information, allowing activists and citizens to mobilize and promote human rights causes more effectively.

Keywords: Human rights, Current Events, Challenges.

RESUMO

A proteção dos direitos humanos continua a ser uma tarefa contínua e complexa que exige esforços diligentes por parte dos governos, organizações e indivíduos em todo o mundo. O presente resumo apresenta uma panorâmica dos desafios que se colocam à salvaguarda dos direitos humanos, salienta os progressos notáveis alcançados até à data e traça o caminho a seguir para garantir a proteção abrangente destes direitos fundamentais. Os desafios à proteção dos direitos humanos são multifacetados e têm várias origens. Estes desafios incluem a instabilidade política, os conflitos armados, as políticas discriminatórias, as desigualdades económicas e as barreiras culturais. Além disso, as tecnologias emergentes e o seu impacto na privacidade e na liberdade de expressão colocam novos desafios na era digital. A resposta a estes desafios exige uma abordagem holística que combine quadros jurídicos, governação eficaz e sensibilização social. Apesar destes desafios, registaram-se progressos significativos na promoção dos direitos humanos a nível mundial. Os quadros jurídicos internacionais, como a Declaração Universal dos Direitos do Homem e as convenções regionais em matéria de direitos humanos, proporcionaram uma base sólida para a proteção dos direitos humanos a nível mundial. Além disso, a criação de mecanismos internacionais e regionais de direitos humanos, como o Conselho dos Direitos do Homem das Nações Unidas e o Tribunal Europeu dos Direitos do Homem, desempenhou um papel fundamental no controlo do cumprimento e na promoção da responsabilização. Foram também envidados esforços para proteger os direitos humanos através do ativismo de base, das organizações da sociedade civil e dos movimentos sociais. Estes actores têm desempenhado um papel decisivo na sensibilização, na promoção da mudança e na responsabilização dos governos pelas violações dos direitos humanos. Os avanços tecnológicos facilitaram a divulgação de informação, permitindo aos activistas e aos cidadãos mobilizarem-se e promoverem as causas dos direitos humanos de forma mais eficaz.

Palavras-chave: Direitos Humanos, Atualidade, Desafios.

Introducción

De cara al futuro, el camino hacia la protección integral de los derechos humanos requiere dedicación y colaboración continuas. Los gobiernos deben priorizar los derechos humanos en sus políticas y garantizar la implementación efectiva de los marcos legales existentes. Fortalecer las instituciones nacionales, incluidos los poderes judiciales y las instituciones nacionales de derechos humanos, es crucial para promover la rendición de cuentas y ofrecer reparación a las víctimas de abusos contra los derechos humanos.

La cooperación y la solidaridad internacionales son esenciales para abordar los desafíos transfronterizos y promover una agenda global de derechos humanos. Apoyar a las organizaciones de la sociedad civil, los defensores de los derechos humanos y los periodistas es fundamental para fomentar un entorno propicio para la protección de los derechos humanos. Además, se deben hacer esfuerzos para abordar las causas profundas de las violaciones de derechos humanos, incluidas la pobreza, la discriminación y la injusticia social.

No se puede pasar por alto el papel de la tecnología en la protección de los derechos humanos. Es crucial lograr un equilibrio entre aprovechar el potencial de la tecnología para promover los derechos humanos y al mismo tiempo proteger contra su posible uso indebido. Esto incluye salvaguardar los derechos de privacidad, contrarrestar el acoso y el discurso de odio en línea y garantizar la transparencia y la rendición de cuentas en el uso de tecnologías emergentes.

Definición de derechos humanos

“Los derechos humanos se refieren a los derechos y libertades básicos a los que todas las personas tienen inherentemente derecho, independientemente de su nacionalidad, etnia, género, religión o cualquier otra condición” (Johnson & Willardson, 2018). Abarcan una amplia gama de derechos fun-

damentales, incluidos los derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales. Ejemplos de derechos humanos incluyen el derecho a la vida, la libertad, la igualdad, la libertad de expresión, la educación y el derecho a un juicio justo.

Importancia de proteger los derechos humanos

Proteger los derechos humanos es crucial para fomentar una sociedad justa y equitativa. Los derechos humanos garantizan que las personas sean tratadas con dignidad, igualdad y respeto, permitiéndoles vivir una vida plena y participar plenamente en sus comunidades. Cuando se respetan los derechos humanos, se conduce a la estabilidad social, la paz y el desarrollo sostenible. Además, salvaguardar los derechos humanos es un deber ético, basado en la creencia de que toda persona merece ser tratada de manera justa y tener las mismas oportunidades.

Panorama general de los desafíos que enfrenta la protección de los derechos humanos a pesar de la importancia de los derechos humanos, persisten desafíos sustanciales en su protección. Estos desafíos incluyen:

Resistencia política: Los gobiernos o entidades poderosas pueden resistirse a la implementación y el cumplimiento de las normas de derechos humanos, a menudo motivados por intereses propios, autoritarismo o diferencias ideológicas.

Discriminación y desigualdad: La discriminación basada en factores como raza, género, religión u orientación sexual sigue siendo generalizada, impidiendo la plena realización de los derechos humanos de los grupos marginados.

Conflictos armados y violencia: Los conflictos y la violencia generalizados perturban las sociedades y provocan abusos generalizados de los derechos humanos, incluidos desplazamientos forzados, torturas y ejecuciones extrajudiciales.

Marcos legales débiles: Los marcos legales inadecuados o su aplicación selectiva obstaculizan la protección de los derechos humanos, ya que no brindan recursos adecuados ni rendición de cuentas por las violaciones.

Falta de concientización y educación: muchas personas carecen de concientización sobre sus derechos, lo que las hace vulnerables al abuso. La educación insuficiente sobre los derechos humanos limita su protección y realización efectiva.

A pesar de los desafíos, se han logrado avances en la protección de los derechos humanos y se puede identificar un camino a seguir. Si bien la protección de los derechos humanos enfrenta numerosos obstáculos, es esencial reconocer los avances que se han logrado. Los esfuerzos de organizaciones internacionales, grupos de la sociedad civil y gobiernos han dado lugar a avances significativos en la protección de los derechos humanos. “Al analizar estos logros y aprender de las experiencias pasadas, es posible identificar un camino a seguir para superar los desafíos existentes y continuar el avance de los derechos humanos en todo el mundo” (Oscherwitz, 2018). En las siguientes secciones, este ensayo explorará los avances logrados, evaluará los desafíos persistentes y propondrá estrategias para garantizar la protección y la realización de los derechos humanos en el futuro.

Metodología

Esta investigación está dirigida al estudio del tema “Desafíos de los derechos humanos en la actualidad”. Para realizarlo se usó una metodología descriptiva, con un enfoque documental, es decir, revisar fuentes disponibles en la red, cuyo contenido sea actual, publicados en revistas de ciencia, disponibles en Google Académico, lo más ajustadas al propósito del escrito, con contenido oportuno y relevante desde el punto de vista científico para dar respuesta a lo tratado en el presente artículo y que sirvan de inspiración para realizar otros proyectos. Las mismas pueden ser estudiadas al final, en la bibliografía.

Resultados

I. Desafíos en la protección de los derechos humanos

• Desafíos políticos

Regímenes autoritarios y abusos de los derechos humanos: los regímenes autoritarios a menudo priorizan sus propios intereses sobre los derechos humanos, lo que lleva a abusos generalizados. Pueden suprimir la libertad de expresión, reunión y asociación, atacar a defensores de derechos humanos y restringir la participación política. Superar estos desafíos requiere presión internacional, diplomacia y apoyo a las iniciativas locales de la sociedad civil.

Falta de voluntad política para hacer cumplir las normas de derechos humanos: incluso en sociedades democráticas, puede haber una falta de voluntad política para hacer cumplir plenamente las normas de derechos humanos. Esto puede deberse a prioridades contrapuestas, consideraciones económicas o el temor a una reacción política. Las campañas de promoción y sensibilización son esenciales para generar presión pública y hacer que los gobiernos rindan cuentas.

• Desafíos socioeconómicos

Pobreza y desigualdad como barreras a los derechos humanos: La pobreza y la desigualdad crean barreras a la realización de los derechos humanos. La falta de acceso a necesidades básicas como alimentos, agua potable, atención médica, educación y vivienda obstaculiza la capacidad de las personas para ejercer plenamente sus derechos. Combatir la pobreza y abordar las desigualdades socioeconómicas son cruciales para promover y proteger los derechos humanos.

Discriminación y marginación por motivos de género, raza, religión, etc.: La discriminación por factores como género, raza, religión, discapacidad u orientación sexual socava persistentemente los derechos humanos. Los grupos marginados enfrentan barreras sisté-

micas, incluido el acceso limitado a la justicia, educación, empleo y atención sanitaria. La lucha contra la discriminación requiere marcos legales integrales, acción afirmativa y programas de concientización social. (Atadjanov, 2023)

- **Desafíos tecnológicos**

Preocupaciones por la privacidad en la era digital: los avances tecnológicos plantean nuevos desafíos a la protección de los derechos humanos. La vigilancia, la recopilación de datos y las infracciones de la privacidad por parte de gobiernos y corporaciones plantean preocupaciones sobre el derecho a la privacidad. Lograr un equilibrio entre las medidas de seguridad y la protección de los derechos de privacidad de las personas es crucial en la era digital.

Amenazas a la ciberseguridad para activistas y organizaciones de derechos humanos: Los defensores y organizaciones de derechos humanos enfrentan amenazas a la ciberseguridad, que incluyen piratería informática, vigilancia y acoso en línea. Estos ataques tienen como objetivo silenciar la disidencia y obstaculizar los esfuerzos de promoción. Fortalecer las medidas de ciberseguridad, proporcionar recursos para la protección digital y apoyar la cooperación internacional son necesarios para salvaguardar a los activistas de derechos humanos en el ámbito digital.

“Abordar estos desafíos requiere un enfoque multifacético que incluya marcos legales sólidos, cooperación internacional, participación de la sociedad civil, educación y sensibilización. La siguiente sección explorará los avances logrados en la protección de los derechos humanos a pesar de estos desafíos”. (Harris et al., 2023)

II. Progresos en la protección de los derechos humanos

- **Marcos legales internacionales**

Declaración Universal de Derechos Humanos y tratados posteriores: “La Declaración Universal de Derechos Humanos, adoptada

por las Naciones Unidas en 1948, sentó las bases para la protección de los derechos humanos a nivel mundial” (Dinstein & Tabor, 2023). Ha servido como documento guía para tratados y convenciones posteriores, como el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos y el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales. Estos tratados proporcionan un marco para que los estados defiendan y protejan los derechos humanos dentro de sus jurisdicciones.

Convenciones y tribunales regionales de derechos humanos: Se han establecido convenciones regionales de derechos humanos, como el Convenio Europeo de Derechos Humanos y la Convención Americana sobre Derechos Humanos, para abordar contextos y desafíos regionales específicos. Los tribunales regionales de derechos humanos, como el Tribunal Europeo de Derechos Humanos y la Corte Interamericana de Derechos Humanos, brindan vías para que individuos y grupos busquen justicia y responsabilicen a los Estados por violaciones de derechos humanos.

- **Mayor conciencia y activismo**

Aumento de movimientos sociales que defienden los derechos humanos: A lo largo de los años, han surgido numerosos movimientos sociales que defienden los derechos humanos. Los movimientos centrados en cuestiones como la igualdad de género, la justicia racial, los derechos LGBTQ+ y la protección del medio ambiente han cobrado impulso y han llamado la atención sobre preocupaciones apremiantes en materia de derechos humanos. Estos movimientos han sido fundamentales para crear conciencia, movilizar a las comunidades y presionar a los gobiernos para que tomen medidas.

Campañas e iniciativas de concientización global: Varias campañas e iniciativas de concientización global han contribuido al avance de los derechos humanos. Los ejemplos incluyen las campañas de las Naciones Unidas “Día de los Derechos Humanos” y

"16 días de activismo contra la violencia de género", así como iniciativas lideradas por organizaciones no gubernamentales internacionales y movimientos de base. Estos esfuerzos han ayudado a arrojar luz sobre las violaciones de derechos humanos, promover el diálogo y fomentar la solidaridad global.

- **Mecanismos de rendición de cuentas**

Tribunales y cortes penales internacionales: Los tribunales penales internacionales, como la Corte Penal Internacional (CPI) y el Tribunal Penal Internacional para la ex Yugoslavia (TPIY), han desempeñado un papel crucial a la hora de garantizar la rendición de cuentas por violaciones graves de derechos humanos, incluidos genocidio y crímenes contra la humanidad y crímenes de guerra. "Estos tribunales han contribuido a establecer una cultura de rendición de cuentas y disuasión." (Weeramantry, 2023)

Instituciones nacionales e internacionales de derechos humanos: muchos países han establecido instituciones nacionales de derechos humanos encargadas de promover y proteger los derechos humanos a nivel nacional. Además, los organismos internacionales de derechos humanos, como el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos, monitorean e informan sobre la situación de los derechos humanos en todo el mundo. Estas instituciones brindan plataformas para el diálogo, la promoción y la supervisión, fomentando el progreso en la protección de los derechos humanos.

A pesar de los avances logrados, persisten los desafíos y aún queda trabajo por hacer para garantizar la plena realización de los derechos humanos. La siguiente sección explorará el camino a seguir y propondrá estrategias para abordar los desafíos y continuar el avance de los derechos humanos.

III. El camino por delante

- **Fortalecimiento de la cooperación internacional**

Colaboración entre estados, ONG y organizaciones internacionales: la protección efectiva de los derechos humanos requiere una mayor colaboración entre estados, organizaciones no gubernamentales (ONG) y organizaciones internacionales. Los Estados deben trabajar juntos para establecer y hacer cumplir normas sólidas de derechos humanos, compartir información y mejores prácticas y apoyar iniciativas colectivas para abordar los desafíos transfronterizos de derechos humanos.

Compartir mejores prácticas y recursos: la cooperación internacional debe centrarse en compartir mejores prácticas y recursos para fortalecer la protección de los derechos humanos. Esto podría implicar compartir estrategias exitosas para promover la igualdad, combatir la discriminación y garantizar el acceso a la justicia. También incluye brindar asistencia financiera y técnica a países con recursos limitados para implementar medidas de derechos humanos de manera efectiva.

- **Empoderar a la sociedad civil**

Apoyar a los defensores y activistas de los derechos humanos: Los gobiernos y los organismos internacionales deben priorizar la protección y el apoyo de los defensores y activistas de los derechos humanos. Esto incluye crear espacios seguros para su trabajo, garantizar su seguridad a través de legislación y mecanismos de protección eficaces, y facilitar su acceso a recursos y redes de promoción.

Promoción de la libertad de expresión y reunión: Defender la libertad de expresión y reunión es vital para la protección de los derechos humanos. Los gobiernos deben salvaguardar estos derechos, abstenerse de reprimir las voces disidentes y crear un entorno propicio para protestas y manifestaciones pacíficas y el libre flujo de información. Las organizaciones de la sociedad civil también deberían desempeñar un papel en la defensa de estos derechos y en exigir responsabilidades a los gobiernos.

- **Abordar las causas fundamentales**

Luchar contra la pobreza y la desigualdad: La pobreza y la desigualdad obstaculizan la realización de los derechos humanos. Los gobiernos deben implementar políticas que aborden las disparidades socioeconómicas, promuevan el crecimiento económico inclusivo y garanticen el acceso a servicios esenciales como atención médica, educación y agua potable. Se deben hacer esfuerzos para reducir las brechas de riqueza y garantizar que los grupos marginados tengan igualdad de oportunidades para ejercer sus derechos.

Promoción de la educación y la sensibilización sobre los derechos humanos: La educación desempeña un papel crucial en la promoción y protección de los derechos humanos. Los gobiernos deberían integrar la educación en derechos humanos en los planes de estudio escolares y proporcionar capacitación a los docentes y materiales educativos que fomenten conciencia y comprensión de los principios de derechos humanos. La promoción de campañas de concientización pública y programas de participación comunitaria también puede contribuir a una cultura de respeto por los derechos humanos.

- **Aprovechar la tecnología para los derechos humanos**

Equilibrar las preocupaciones sobre privacidad y seguridad: los gobiernos y las partes interesadas deben lograr un equilibrio entre proteger los derechos de privacidad y garantizar la ciberseguridad.

Se deben promulgar leyes para salvaguardar la privacidad de las personas en la era digital y, al mismo tiempo, abordar preocupaciones legítimas de seguridad. Se necesitan regulaciones sólidas de protección de datos, mecanismos de supervisión y transparencia en las prácticas de vigilancia para proteger los derechos humanos en el ámbito digital. (Besson, 2023)

Uso de la tecnología para la promoción y la rendición de cuentas: La tecnología se puede aprovechar para promover los derechos humanos amplificando las voces, facilitando la documentación de abusos y promoviendo la rendición de cuentas. Los defensores y organizaciones de derechos humanos pueden utilizar herramientas como plataformas de redes sociales, redes digitales y análisis de datos para crear conciencia, documentar violaciones y abogar por la justicia. Los gobiernos deben apoyar y proteger estos esfuerzos, al mismo tiempo que garantizan que la tecnología no se utilice indebidamente para infringir los derechos humanos.

Al implementar estas estrategias y fomentar la colaboración entre diversas partes interesadas, se pueden lograr avances en la protección de los derechos humanos. Requiere un enfoque multifacético e integral que aborde tanto los desafíos sistémicos como las necesidades específicas de los grupos marginados. "El camino a seguir implica un compromiso, una vigilancia y una adaptación constantes al cambiante panorama de los derechos humanos." (Cameron, 2023)

Conclusión

La protección de los derechos humanos enfrenta desafíos en varias dimensiones. Los desafíos políticos incluyen lidiar con regímenes autoritarios y abordar la falta de voluntad política para hacer cumplir las normas de derechos humanos. Los desafíos socioeconómicos abarcan la pobreza, la desigualdad, la discriminación y la marginación. Los desafíos tecnológicos implican preocupaciones sobre la privacidad y amenazas a la ciberseguridad.

A pesar de estos desafíos, se han logrado avances significativos en la protección de los derechos humanos. Los marcos jurídicos internacionales, como la Declaración Universal de Derechos Humanos y las convenciones regionales de derechos humanos, proporcionan una base para la protección de los derechos humanos. Una mayor concientización y activismo a través

de movimientos sociales y campañas globales han aumentado la concientización y facilitados cambios positivos en mecanismos de rendición de cuentas, incluidos los tribunales penales internacionales y las instituciones nacionales e internacionales de derechos humanos han ayudado a que los perpetradores rindan cuentas.

Si bien se han logrado avances, el trabajo de protección de los derechos humanos continúa. Requiere esfuerzos sostenidos y un compromiso para abordar los desafíos de manera sistemática. La protección de los derechos humanos no es una tarea estática sino un proceso continuo que requiere adaptación a las cuestiones emergentes y al panorama cambiante.

Salvaguardar los derechos humanos requiere una acción colectiva. Las personas pueden contribuir promoviendo los derechos humanos en sus comunidades, apoyando a los defensores de los derechos humanos y abogando por el cambio. Los gobiernos deben priorizar los derechos humanos en sus políticas, proteger a la sociedad civil y fortalecer la cooperación internacional. Las organizaciones, incluidas las ONG y los organismos internacionales, pueden fomentar la colaboración, compartir recursos y trabajar para lograr objetivos comunes.

En conclusión, proteger los derechos humanos es una tarea compleja y continua. Si bien persisten los desafíos, se han logrado avances a través de marcos legales, concientización y mecanismos de rendición de

cuentas. El camino a seguir implica fortalecer la cooperación internacional, empoderar a la sociedad civil, abordar las causas profundas y aprovechar la tecnología. Requiere el compromiso y la participación activa de individuos, gobiernos y organizaciones para garantizar la protección y promoción de los derechos humanos para todos.

Bibliografía

- Atadjanov, R. (2023). Human Rights as a Concept of Public Law: Challenges for Central Asian Higher Education Systems. In *Human Rights Dissemination in Central Asia: Human Rights Education and Capacity Building in the Post-Soviet Space* (pp. 47–60). Springer International Publishing Cham.
- Besson, S. (2023). Human rights as transnational constitutional law. In *Handbook on global constitutionalism* (pp. 331–345). Edward Elgar Publishing.
- Cameron, I. (2023). *An introduction to the European convention on human rights*. Iustus förlag.
- Dinstein, Y., & Tabory, M. (2023). *The protection of minorities and human rights*. BRILL.
- Harris, D. J., O'boyle, M., Bates, E., & Buckley, C. M. (2023). *Law of the European convention on human rights*. Oxford university press.
- Johnson, R. A. I., & Willardson, S. L. (2018). Human rights and democratic arms transfers: Rhetoric versus reality with different types of major weapon systems. *International Studies Quarterly*, 62(2), 453–464.
- Oscherwitz, D. (2018). *Reframing Human Rights: Hotel Rwanda (2004), A Screaming Man (2010), Global Conflict, and International Intervention. A Companion to African Cinema*, 112–135.
- Weeramantry, C. G. (2023). *Justice Without Frontiers: Protecting human rights in the age of technology* (Vol. 2). Brill.

CITAR ESTE ARTICULO:

Cárdenas Merizalde, R. M., Cárdenas Merizalde, K. I., Coronel Merizalde, T. E., & Cárdenas Merizalde, D. S. (2024). Desafío de los derechos humanos en la actualidad. *RECIMUNDO*, 8(1). [https://doi.org/10.26820/recimundo/8.\(1\).ene.2024.377-384](https://doi.org/10.26820/recimundo/8.(1).ene.2024.377-384)

